

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Martes, 20 de Agosto de 1907

Año XXXVI. Núm. 10.289

Precio de suscripción en toda España: 1'50 más. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

Los heroes del trabuco

En las Cortes se ha hablado del bandido Pinales; de él habla el ministro de la Gobernación para afirmar que se le persigue; en él se ocupan los periódicos, en especial los noticieros, que son á la prensa lo que la verdulera á la mujer discreta; y á fuerza de hablar del bandido se le ha convertido en héroe de trabuco. Por supuesto, no ha faltado la publicación de su retrato, cosa que por ser ya normal no debiera mencionarse, pues sabido es que, dadas las cenagosas corrientes modernísimas que atrastran á cierta parte de la prensa, no habrá canalla cuya imagen no pase á la posteridad. La publicación del retrato del hombre bueno, honrado, útil á los ciudadanos, eminente, puede omitirse; la del de un pillo, no. Al público le agrada, y como lo paga, la empresa periodística le complace. Allá se van el uno y la otra. La celebridad de Pinales ha llegado al extremo de que ya ha habido falsos Pinales, como falsos Smerdis, falsos Dimitris y falsos Delfines.

La prensa la ha creado, y también los diputados que han interpelado al gobierno en el Congreso y el ministro de la Gobernación prestándose á contestar á los periodistas que le interrogaban, si bien ha dicho que considera poco discreto que se hable tanto de Pinales porque se contribuye á fomentar al bandolerismo por la leyenda de que se le rodea. El señor Lacierva debería limitarse á decir á los periodistas si vuelven á interrogarle: «Yo no me ocupo en él, porque esa misión compete á la guardia civil.»

Es de extrañar que no haya habido periodista que solicitara de Pinales una entrevista; pero como estamos en verano, que es la época de los interrogatorios, no hay que perder la esperanza, porque la sensación sería grande y el negocio redondo para el periódico que emporcase sus columnas con una entrevista solicitada con el bandido. En tanto, las comadres y los lectores de manga arremangada han de contentarse con las referencias. No podemos levantar demasiado el grito como si de una novedad se tratara, porque el interés que los bandidos andaluces inspiran es síntoma antiguo de la morbosidad de nuestro pueblo. Y no decimos alto ni bajo, porque la adolencia á todas las clases aqueja, y las altas son más responsables que aquellos que de ellas toman ejemplo. Y no es de extrañar, porque hemos vivido durante un siglo de fantasías y de indisciplina, y si de ésta es hija el bandidaje, debe á aquéllas su aureola. ¿Qué es un bandido sino un ser indisciplinado? y en España apenas hay quien no se indisciplinase contra algo ó contra alguien. Un conocido nuestro, recién llegado de Andalucía, nos ha ponderado el interés y simpatía que inspiró el Pinales, pues la gente baja

solo ve lo que da, no lo que toma, y para alabar su generosidad prescinde del robo. A que tenga de los bandidos tal concepto el pueblo, han contribuido las clases directoras, en particular ciertos literatos, que han escrito dramas y novelas en los que los heroes del trabuco pisan la escena esputando versos que conmueven y entusiasman, pues en ellos todo es noble, á pesar de las leyes divinas y humanas. Recordamos haber visto cuando niños la representación de un drama de dicho género. ¡Qué efecto producía la aparición del malhechor, con el calañés, patillas de chuleta, camisa de chorreras chaqueta cairelada, polainas y, por supuesto, el trabuco. Como no había peligro de que lo disparara contra el público, de él se prescindía; y como tampoco lo había de que secuestrara ó robara á los espectadores, éstos olvidaban las fechorías para recoger los versos sentimentales, que por estar huecos como pompas de jabón, sonaban fuertes. Aquel hombre amaba, y la pobrecita novia sufría, lloraba, porque la maldita justicia perseguía á su amado, tan agradable en la escena, que decía cosas tan bonitas. Cierta que las decía contra los deberes del hombre, contra la sociedad, pero eran muy bonitas y se apaudían á rabiar, compadecidos de aquel desgraciado bandido que no podía decir á su novia: —Te quiero, vida mía—, porque á lo mejor aparecía el tricorno del guardia civil. Y el criminal resultaba simpático, y antipática la guardia civil, la que ampara nuestra vida, nuestra hacienda; porque aquél bandido era

El que á los ricos robaba
y á los pobres socorría.

Los versos del drama se han olvidado pero la idea que encierran, no. Hoy, en las últimas capas sociales, se piensan que Pinales roba á los ricos, pero socorre á los pobres. Y lo justifican y hasta resulta un ser extraordinario el que se expone á que le ahorquen por robar á los ricos para dar á los pobres. Los que no están á tan bajo nivel no piensan de la misma manera, pero en vez de hacer el vacío al rededor del bandido, dejando que la guardia civil se las entienda con él, escriben fantásticos relatos de sus fazañas, pues á esta categoría elevan sus canalladas. Y el pueblo las lee, y el delincuente en su héroe, y reviven José María, Diego Corrientes, Melgares, el Bizco de Borge, Frasco Antonio, el Vivillo, los Niños de Ecija. Lo extraño es que á ningún industrial se le haya ocurrido publicar una gran lámina con sus retratos, rotulada

Los que á los ricos robaban
y á los pobres socorrian.

De fijo que en los cortijos y en muchos tugurios se colgaria de las paredes, despues de puesta en un cuadro.

Ahora va resultando que Esteba es la abastecedora de bandidos, pues de allí son ó eran naturales 31 de los 35 muertos, presos ó que están en libertad. La familia del Vivillo es una de las

principales de Esteba, lo que prueba que el anhelo de fama, que trastornó la cabeza de Erostrato en la antigüedad, trastorna en los tiempos modernos las de algunos andaluces; y también prueba cuán fundada está nuestra protesta contra todos los que contribuyen á la celebridad de los bandidos. Un periódico recuéda que el magistrado del Tribunal Supremo Sr. Cobian fué á Esteba á revisar las causas instruidas contra el bandolerismo y refiere que el coronel, el teniente coronel, dos capitanes de la guardia civil, el registrador de la propiedad y otras varias personas estaban tomando el fresco á la puerta de una casa, sin sospechar que tenían cerca á Pinales, perseguido por la bene mérita; á Pinales, que dijo á un amigo: «Quiero conocer á esos guapos que vienen de Madrid á cogerme.» Y los vió y los conoció y se marchó como quiso y cuando quiso. Y eso no ocurrió en despoblado ó en un cortijo aislado: fué en una ciudad, donde muchos conocen á Pinales, sin que á nadie se le ocurriese dar aviso á las autoridades ¡Como habían de denunciar al que roba á los ricos y socorre á los pobres! Y luego nos sorprenderá que haya en España socialistas colectivistas y anarquistas. ¿Quién los crea?

El ministro de la Gobernación ha dicho: «En Esteba esta cuestión del bandolerismo se halla mezclada con la política local.» Tales palabras parecen una novedad y no lo son, pero bueno es que sea un ministro el que ha declarado que el bandolerismo y la política andan mezclados. Y no es solo en Esteba, porque hay bandolerismo de muchas clases, en particular desde que tenemos el sufragio universal.

TEODORO BARÓ.

(Del «Diario de Barcelona».)

Desde Barcelona

El Juzgado ha decretado procesamiento y prisión, sin fianza, contra Salvador Seguí (a) *Noy Sucre* y Alejo Gil, que resultaron heridos durante los desórdenes ocurridos el domingo en el mitin que se celebró en el teatro Condal, y á consecuencia de los cuales resultó muerto Soteras.

—El Ayuntamiento ha abierto una información acerca de la conveniencia de poseer un teatro municipal, como medio de elevar la cultura popular, y en caso de que el acuerdo sea afirmativo, si se ha de construir de nuevo, ó ha de comprarse alguno, partiendo de la base de que los espectáculos que se den en dicho teatro habrán de ser retribuidos y no gratuitos.

—El Juzgado especial ha levantado la incomunicación á todos los detenidos en el proceso instruido contra Rull, excepción hecha de la familia de éste.

—Por noticias de Cataluña síbese que las fiestas transcurren sin incidentes.

—El tren del Norte ha arrojado á un sujeto desconocido en el barrio de San Andrés, destrozandole.

La Prensa clama, pidiendo se ejerza vigilancia en los pasos niveles de ferrocarriles, á fin de evitar las desgracias de esta índole, que ocurren con harta frecuencia.

—Continúan lerrouxistas y solidarios sosteniendo una violenta polémica.

«El Progreso» anuncia la constitución de nuevos grupos revolucionarios, entre ellos uno denominado Kabila.

—El gobernador civil, Sr. Ossorio, al que algún periódico dirige censuras injustas por los sucesos de estos días, ha adoptado muchas precauciones para evitar en lo posible la repetición de desmanes.

—Ha ingresado en la cárcel, á disposición del juez especial que entiende en el sumario de los atentados terroristas, un individuo apodado *Pepet*, el cual ha quedado incomunicado.

—En la última sesión del Ayuntamiento se acordó conceder una licencia de veinte días al alcalde, Sr. Sanllehy, el cual marchó á Luchón con su familia, encargándose de la alcaldía el primer teniente, Sr. Bastardas.

—La cuestión de la nueva Policía que ha de dirigir Mr. Arrow, y el personal que se ha de nombrar para la misma, continúa dando bastante que hablar; pues el *detective* inglés no se conforma con el nombramiento de algunos subjefes y auxiliares que le tratan de imponer, y ha habido ya varias reuniones en la Diputación para tratar sobre este particular.

Y como al fin todo se arregla en este mundo, cuando no conviene desarreglarlo, se adoptó la socorrida fórmula conciliatoria, consistente en que los «números» de la nueva Policía sean exclusivamente individuos de la Guardia municipal y de los mozos de Escuadra; que los jefes se escojan de lo más selecto, de común acuerdo todos, entre los policías barceloneses más ó menos efectivos ú honorarios, debidamente contrastados y seleccionados, y que Mr. Arrow se denomine «asesor técnico», para la organización del servicio en la forma y demás condiciones en que se halla la Policía en las grandes capitales.

De todo lo cual se publicará en la Prensa una «nota oficial», que abarcará el carácter referente al funcionamiento de los nuevos vigilantes, á fin de disipar errores y poner los puntos sobre las íes por lo que respecta al aludido funcionamiento.

—Resultó muy simpática la fiesta de despedida dada á los obreros catalanes, pensionados por el Gobierno, que han marchado de nuestra ciudad para distintos puntos del extranjero, al objeto de perfeccionarse en las labores de sus oficios respectivos.

La despedida oficial se verificó en el Paraninfo de la Universidad, pronunciando hermosos discursos varios obre-

ros, el gobernador civil, el alcalde, señor Saullhey; el rector de la Universidad, señor barón de Bonet, y otros; después de cuyo acto la comitiva se trasladó al Tibidabo, donde se celebró un banquete, repitiéndose los discursos y reinando entre los comensales gran entusiasmo.

—A un criado del Hotel Razzini donde se hospeda el inspector general de policía señor Muñoz y el detective inglés Mr. Arrow le ha sido robada una cantidad que guardaba en un baul.

—Sin incidentes se ha celebrado hoy otro mitin en el teatro Condal para protestar de la policía particular.

—Trigos del país.—Durante esta semana se ha venido acentuando animación, pues los compradores muestran verdadero interés en adquirir trigos blancos.

Esto ha determinado mayor importancia en los ajustes y firmeza en los precios, pagándose ayer las clases Guadalupe, Tarancón y Medina á 47 reales fanega y Cáceres á 44 3/4 idem.

Cotizamos los 100 kilos:
 Candeal Castilla 30'90 á 00'00 ptas.
 Aragón Monte 30'81 á 32'27 »
 Aragón 29'99 á 30'45 »
 Comarca 27'72 á 28'63 »

Por las estaciones del Norte y Alicante llegaron durante la semana 272 vagones trigo, 22 idem harina, 25 idem cebada, 1 idem arvejonas, 2 idem avena.

Id. extranjeros.—Sólo ha llegado de Tangarog el vapor «Anastacios Coroneos», con un cargamento de 2.900 toneladas.

El mercado continúa en completa calma, no señalando cotización.

Harinas.—La firmeza de los trigos mantiene los precios con tendencia muy sostenida.

Barcelona 17 Agosto 1907.

La policía marroquí

¿Cuántas serán las fuerzas de la policía franco-española en Casablanca?

Según todos los informes, ascenderán á 450 hombres.

El acta de Algeciras dispone que el máximo de la policía internacional sea de 2.500, repartidos en la forma siguiente ú otra parecida:

En Tánger, seis oficiales y ocho suboficiales de nacionalidad mixta, y 600 individuos.

En Casablanca, cuatro oficiales y seis suboficiales de nacionalidad mixta, y 450 individuos.

En Larache, dos oficiales y cuatro suboficiales de nacionalidad española, y 300 individuos.

En Rabat, dos oficiales y cuatro suboficiales, de nacionalidad francesa, y 250 individuos.

En Mogador, dos oficiales y cuatro suboficiales de nacionalidad francesa, y 250 individuos.

En Tetuán, dos oficiales y cuatro suboficiales de nacionalidad española, y 250 individuos.

En Mazagán, un oficial y tres suboficiales de nacionalidad francesa, y 150 individuos.

En Saffi, un oficial y tres suboficiales de nacionalidad francesa, y 150 individuos.

Dicha policía será reclutada por el Maghzen entre los musulmanes marroquíes y mandada por jefes marroquíes.

Los oficiales franceses y españoles se limitarán á instruirlos.

Dícese que cuando llegue el contin-

gente español á Casablanca, quedará encargado de guarnecer la población, mientras las fuerzas del general Drude operan en el exterior.

ESPIGUEO

DE ESPAÑA

Madrid 17.

Ha sido nombrado juez especial para entender en todo lo relativo al bandolerismo en Andalucía el de primera instancia de Ecija, señor Moreno Naranjo.

El gobernador de Alicante ha llegado á Alcoy con objeto de solucionar la huelga de tejedores, que se ha declarado con carácter de general.

Con motivo de la visita que la sociedad coral «Euterpe» hará á Madrid en la segunda quincena de septiembre, para corresponder á la que á Barcelona hizo la masa coral «España», se celebrarán en los teatros de esta corte varios conciertos, ejecutándose composiciones de Clavé y cantos regionales modernos. Una orquesta de cuarenta profesores acompañará á los coros.

La asesoría general de Seguros del ministerio de la Gobernación publica el resumen de los accidentes ocurridos durante el año de 1906 y la suma pagada por diez y nueve compañías. En total, los accidentes del trabajo ocurridos durante el año pasado son 32.588 y las indemnizaciones pagadas ascienden á 1.665.852'17 pesetas.

San Sebastián.—Se ha celebrado en la casa Consistorial la recepción y lunch en honor de los jefes y oficiales de la marina francesa y de la fragata «Presidente Sarmiento».

Han asistido las autoridades, el embajador de Francia, los ministros de Estado y de la Guerra y otras personas distinguidas.

El salón de fiesta se hallaba adornado con profusión de flores y platos, estando en lugar preferente las banderas argentina, francesa y española enlazadas.

La plaza de la Constitución estaba iluminada y engalanada con colgaduras. Amenizaron el acto el Orfeon donostiarra y la banda municipal.

El alcalde pronunció elocuentes palabras saludando á los ilustres huéspedes argentinos y franceses. Le contestaron el comandante del «Presidente Sarmiento», brindando por la madre patria, y un comandante francés, haciendo votos por la nación amiga.

La recepción fué brillantísima y su nota saliente la cordialidad.

El crucero «Extremadura» marchará mañana á Bilbao y después de reportarse de carbón irá á Cádiz. «El Osado» y el «Proserpina» quedarán en San Sebastián.

El general Matta subirá mañana á Miramar para solicitar la venia del Rey y emprender un viaje en el «Extremadura».

Durante la carrera de caballos sostuvo una larga conversación el Rey con el ministro de la Guerra.

Por la noche han celebrado una larga conferencia en el Hôtel du Palais los ministros de Estado y de la Guerra.

DEL EXTRANJERO

París.—Según noticias de Tánger quedan todavía en Mazagán unos veinte

europeos, entre los cuales hay solamente tres ó cuatro mujeres, habiéndose tomado las necesarias disposiciones para protegerlos en caso de un ataque.

En Rabat y en Larache reina la mas completa tranquilidad.

En Mogador se observa que abandonan la población numerosísimos europeos.

Hé aquí la situación actual de los buques franceses: en Tánger se hallan el «Forbin» el «Bombarde», el «Cassini» y el «Jeanne d'Arc»; en Larache está el «Gueydon»; en Casablanca, el «Gloire», el «Nive» y el «Balsire»; en Mazagán el «Condé» y el «Almiral Aube»; en Saffi el «Galilee», y en Mogador el «Du-Chayti».

De Cherbourg dicen que se han recibido allí órdenes ministeriales para que disponga la prefectura marítima el inmediato embarque de un destacamento de marinería con destino á Marruecos.

En el Ayuntamiento

(SESIÓN DEL DÍA 19)

Se celebró de segunda convocatoria á las seis de la tarde. Presidió el Alcalde D. José M. Mercadal Pons. Asistieron los concejales Sres. Pons Sitges, Ponsetí, García, Sintés Pascuchí, Pons Pons, Pons Gomila, Carreras Orfila y Carreras antes Amorós.

Acuerdos

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder licencia á D.ª Catalina Olives para convertir en puerta una de las ventanas de la casa n.º 4 de la calle de la Arravaleta.

Conceder licencia á D. José Gomila Pretus para edificar una cochería en un solar que posee en el primer kilómetro de la carretera de Mahón á Ciudadela.

Conceder licencia á D. José Orfila Olives para ampliar las casas de la estancia que habita en el camino que desde Mahón conduce á Llumasanas.

Adquirir ochenta ejemplares de la obra titulada «Mutualidad infantil» por D. Victorino Benítez Carreras para repartirlos entre los niños y niñas de las escuelas públicas de este municipio.

Pagar cuatro mensualidades á los herederos de D. Ricardo de la Plaza que dejaron de satisfacerse en tiempo oportuno.

Quedar enterado de haber sido autorizado por el Sr. Gobernador de la Provincia con fecha 17 del actual el presupuesto extraordinario formado para pago de las obras de terminación del primer trozo de la Cuesta Larga, importante 7.982 pesetas 12 céntimos.

Aprobar el pliego de condiciones para la subasta de las obras de terminación del primer trozo de la Cuesta larga.

Anunciar un concurso por quince días para contratar las obras que deben hacerse en la fábrica de curtidos del «Cos Nou» para que pueda instalarse el Escuadrón de Menorca en dicho local.

Aprobar el estado de las operaciones realizadas y formalizadas durante el mes de Junio por cuenta de los Establecimientos Municipales de Beneficencia.

Proceder al arreglo de los principales desperfectos del empedrado de las calles de esta ciudad.

Proceder á las reparaciones mas indispensables de los caminos vecinales de este municipio y Cuesta de la Alameda.

Nombrar una Comisión especial compuesta de los Sres. Alcalde, Pons Sit-

ges y Vidal para que organicen las fiestas que deben celebrarse en esta ciudad dedicadas á Ntra. Sra. de Gracia dentro de los límites de la cantidad que figura en presupuesto.

Cuentas

Quedar enterado de la de gastos ocasionados con motivo de la asistencia de un representante de este municipio en las fiestas celebradas en la villa de Alayor.

A informe

De la Comisión de Policía urbana:

1.º Instancia de D. Francisco García Pons pidiendo autorización para modificar la puerta del sótano de la casa n.º 10 de la calle de San Jerónimo

2.º Instancia de D.ª Antonia Pavia Pons solicitando permiso para modificar el frontis de la casa n.º 21 de la calle de la Arravaleta.

De la Comisión de Caminos, instancia de D. José Sintés Pons pidiendo permiso para construir una boyera y un pajar en unos cercados que posee lindantes con el camino de Ne Peluda.

De la Comisión de Hacienda, relación de efectos quemados por pertenecer á D. Antonio Campins fallecido de enfermedad contagiosa.

De las Comisiones de Hacienda y Fomento:

1.º Proposición del Sr. Alcalde para formalizar un contrato de arriendo con el propietario de los locales que ocupan en el anejo pueblo de San Clemente la escuela de niños, escuela de niñas y casa habitación de la maestra, tomando por base la cantidad de 12.919 pesetas al interés del cuatro medio por ciento anual; ó que se adquiriera por el municipio la propiedad de dichos edificios por el precio mencionado pagadero en ocho anualidades consecutivas con el mismo interés.

2.º Proposición del Sr. Alcalde que presenta el plano de construcción de un local para instalar la primera escuela de niños de esta ciudad, habitación para el maestro, con el presupuesto y alquiler del edificio ó cantidades que el Ayuntamiento podría amortizar anualmente hasta su completo pago.

De la Comisión de Fomento, comunicación del Sr. General Gobernador militar de esta plaza referente á la creación de un campo de tiro en este distrito.

De la Comisión de Hacienda, proyecto de contrato de arriendo con la propietaria del local del «Cos Nou» en que se ha de instalar el Escuadrón de Menorca.

Indeterminado

El Sr. Alcalde manifestó que el señor Gobernador Civil de la Provincia por telegrama que le dirigió el sábado le había participado haber aprobado el presupuesto de la obra de la Cuesta Larga, á cuya atención había correspondido también por los hilos, dándole las gracias.

A petición del Sr. Pons Sitges se acordó dar el pésame á la familia de D. Casimiro de Cossio y Cuenca y al Ayuntamiento de Villa-Carlos de que era dicho señor Alcalde-Presidente.

Y se levantó la sesión.

Cartera de Mahón

Por olvido involuntario quedó ayer en cajas el siguiente suelto de nuestra gaceta:

«Esta mañana, á bordo del «Isla de Menorca», ha llegado á Mahón la exce-

lentísima Sra. D.^a Dolores de Olives, Condesa de Torre-Saura, hermana del diputado á Cortes por Menorca D. José de Olives Magarola y madre del diputado provincial D. Bernardo de Olives, Conde de Torre-Saura.

Acto seguido ha marchado para Ciudadela en el coche-automóvil, propiedad de su hijo, quién vino á recibirla. Acompañales D. Spiridión Rodríguez de la Encina.

Saludamos á la ilustre viajera.»

Hemos recibido un par de manguitos sistema «Lumières», para la incandescencia del gas, construidos de seda-ramio. Vienen estas *camisetas* precedidas de universal renombre, y es natural que su uso sea de gran utilidad, porque además de su duración son sumamente económicas de precio.

El depositario exclusivo en Menorca es nuestro amigo D. Pedro Orfila Fuster.

A la hora de itinerario ha salido esta tarde para Palma el vapor-correo «Isla de Menorca».

El domingo próximo pasado á las 10 de la mañana tuvo lugar en el Ayuntamiento de Villa-Carlos la subasta anunciada, para la construcción de varias aceras en las calles de dicha población, habiendo sido adjudicada al mejor postor, nuestro amigo D. Juan Mari Ferrer.

Por virtud de la proposición de nuestro amigo, salen muy beneficiados el Ayuntamiento y los vecinos de Villa-Carlos, á cuyo cargo se construyen las aceras.

Por el edicto de esta Comandancia de Marina, que insertamos en nuestra sección de anuncios, pueden informarse nuestros lectores, de que desde el 1.^o de Septiembre al 1.^o de Marzo próximo queda establecida en esta isla la veda de la langosta, tanto para el macho como para la hembra.

El 1.^o del próximo mes de Septiembre quedará intalado en la plaza de la Arravaleta n.^o 9, el colegio «Centro de Enseñanza», que dirige nuestro amigo D. Mateo Fontirroig.

Después de pasar unos días en esta ciudad, hoy ha salido para Palma, don Antonio Bauzá, Alcalde de San Juan (Mallorca).

Le deseamos un feliz viaje y nos alegraríamos que le hubiere sido grata su estancia entre nosotros.

Como día de moda, esperamos que la concurrencia esta noche al Teatro de Verano, sea como la de todos los martes, celecta y numerosa. El aliciente de nuevas películas y el atractivo siempre creciente del ilusianista monsieur Kimotos, son indudablemente poderosos motivos por que se acuda á dicho Teatro.

La comisión de los bailes de Lluernas ha entregado hoy el beneficio de los mismos, que importa 17'00 pesetas á las Juntas de la Beneficencia Domiciliaria y Municipal de esta ciudad, en partes iguales, ó sea 8'50 pesetas á cada una de dicha Asociación.

El médico titular de Mercadal participa que en Fornells y en la casa últimamente dada de alta, se ha presentado un nuevo caso de viruela en un niño de veinte días, hijo de la que fué

atacada.

Este niño se vacunó inmediatamente después de nacer, por precaución, no habiendo producido efecto la vacuna.

El caso es grave, habiéndose aislado juntamente con la madre.

Una caritativa persona ha entregado cincuenta céntimos á la Asociación de Beneficencia Domiciliaria de esta ciudad.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor-correo «Isla de Menorca»:

D Antonio Bauzá; Carmen Sintés; José Pueyo; Juan Barber y esposa; Luis Ridaura; A. Palleja; Juan Noguera; María Villalonga; Margarita Gomila; María Camps y 3 hijos; Miguel Amengual; Antonia Pons; María Grau; Teresa Lozano; Juan Humbert; Práxedes Serra; Juan Camps; L. Van Wien; Juan Femenías y otro; J. Julivert; Francisco Bisbals; Francisco Pons; Juana Alvarez; Juan Vidal; B. Sintés.—Total 31.

INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE MAHÓN

Según prescriben las disposiciones vigentes, la matrícula ordinaria de enseñanza oficial para el curso de 1907 á 1908, estará abierta en este Establecimiento durante el próximo mes de septiembre, los días laborables desde las nueve de la mañana á la una de la tarde y el último día hasta las doce de la noche.

La matrícula debe solicitarse mediante papeleta impresa que se pedirá en la portería del Instituto. Los mayores de catorce años presentarán la cédula personal y los que hayan aprobado estudios en otro Instituto, la certificación académica oficial correspondiente.

Por cada asignatura abonarán ocho pesetas en metálico, por derechos de matrícula. Además se entregarán tantos timbres móviles de diez céntimos cuantas sean las asignaturas de la matrícula más otro timbre para la cédula de inscripción. Las matrículas de Honor, están exentas de pago.

Los exámenes e ingreso en la segunda enseñanza han de solicitarse por medio de instancia escrita de puño y letra del interesado. A la instancia acompañará la partida de nacimiento del Registro civil para acreditar que ha cumplido diez años de edad y un certificado de hallarse revacuado.

Por derechos de examen y formación de expediente abonarán siete pesetas cincuenta céntimos en metálico.

Los alumnos que no se hubiesen matriculado en el mes de septiembre, podrán hacerlo durante el mes de octubre, en matrícula extraordinaria, abonando dobles derechos.

El día 1.^o de octubre caducan los derechos que conceden las matrículas del curso que acaba el día anterior, por lo tanto los alumnos que en esta fecha no se hubieren examinado y los que hubieren quedado suspensos necesitarán nuevas matrículas para el curso sucesivo.—Mahón 20 de agosto de 1907.—El Secretario, Gabriel Coll y Mancas, Presbítero.

ESTADÍSTICA

COTIZACIONES	VALORES PÚBLICOS
4 por 100 interior.	81'45
Idem 5 por 100.	100'35
Acciones Banco España.	446'00
Comp. Arrend. Tabacos.	000'00
París á la vista.	14'00 á 13'80
Londres á la vista.	28'70 á 28'66

MOVIMIENTO DEL PUERTO
COMANDANCIA DE MARINA
Entrados el 20.—De Ciudadela, pailebot «Paquete Ciudadelano», y de Palma, pailebot «Unión».
Despachados el 20.—Para Palma, vapor-correo «Isla de Menorca», y para Barcelona, el mencionado «Paquete Ciudadelano».

MATADERO
Reses cortadas los días que á continuación se expresan, con su peso y procedencia:
Día 15 agosto.—1 ternero, 68 kilos, se Roca

(Mercadal); 1 ternera, 125, Jaime Mascaró (Alayor); 1 id., 85, son Squella id.; 1 id., 107, Calarix (Mercadal); 1 id., 111, id.; 1 id., 78, Agustín Serra (Alayor); 5 carneros, 55, son Carlos (Mercadal); 2 id., 14, Palefenguer d'en Garriga, y 4 cabras, 26, se Bufera (Fornells).
Día 16.—1 vaca, 157 kilos, Refal Vey; 1 id., 122, Rafael Serra (Alayor); 1 ternera, 148, Miguel Sureda; 1 id., 77, son Squella (Alayor); 1 id., 95, Llimpa; 1 id., 95, St. Juan (Villa-Carlos); 1 id., 83, Calarix (Mercadal); 1 id., 99, son Erret Ferrerías; 5 carneros, 52, son Carlos (Mercadal); 1 id., 7, Juan Allés (S. Cristobal); 1 id., 12, noria d'es Berranch, y 4 cabras, 24, se Bufera (Fornells).

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 20.—8 m.
Barómetro 751'7; viento NE.; mar rizada; cielo despejado; horizontes neblinosos.

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Bernardo abogado y Samuel.

Santo de mañana.—Stos. Germán y Juana Francisca Fremiot.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Providencia en S. Francisco.

EL COMANDANTE MILITAR DE Marina de Menorca, Capitán del puerto de Mahón, etc., etc.

Hago saber: Que por R. O. del 14 de mayo próximo pasado (D. O. núm. 39) queda establecida en esta isla la veda de la langosta desde 1.^o de septiembre próximo á 1.^o de marzo venidero tanto para el macho como para la hembra como señala la R. O. de 9 de junio de 1904, debiendo los pescadores atenerse á los siguientes artículos del Reglamento para la pesca de crustáceos:

Art. 4.^o Solo para poblar las cetáceas ó viveros de crustáceos que se establezcan en el litoral de España ó de sus islas adyacentes, se permitirá la pesca de cualquier especie de crustáceos durante todo el año y sin limitación de tamaño »

«Art. 5.^o Los pescadores que se dediquen á este objeto presentarán á las respectivas Ayudantías mensualmente nota detallada de los crustáceos que hayan entregado en tales establecimientos con el correspondiente recibo del dueño de la misma que acredite la entrega.»

«Art. 13. Cuando los pescadores de crustáceos encuentren en sus armadijos individuos que no alcancen á la medida legal que les está señalada, los devolverán al agua, salvo el caso del art. 4.^o con las justificaciones que marca el 5.^o»

«Art. 14. Los contraventores á las disposiciones de este Reglamento serán multados según la cantidad de la falta con arreglo á las atribuciones que las leyes confieren, pudiendo ser llevados á los Tribunales en los casos de desobediencia.»

Lo que se publica para conocimiento general y de todos aquellos á quienes puede interesar.—Mahón 20 de agosto de 1907.—Rafael M. Navarro.

Nuestros telegramas

Gran combate en Casablanca
Palma, 20.—9'50.

Ha tenido lugar en Casablanca un importante combate.

Unos 7 000 moros, la mayoría de ellos á caballo, atacaron audazmente el campamento francés.

El general Drude en persona dirigió las operaciones, aprestando sus fuerzas para rechazar el ataque.

Palma, 20.—9'55.

El ataque de los moros fué simultáneo por todos los puntos de la plaza.

El 18 del corriente á las tres de la madrugada comenzó el tiro-teo en los puntos avanzados.

Palma, 20.—10'00.

Un capitán al frente de 60 spahis recorrió el terreno, desplegándose pie á tierra con sus fuerzas.

Los moros, en número de 2 000 envalentonados ante las escasas tropas enemigas, pretendió cercarlas.

Una sección de caballería de los spahis avanzó valientemente, sin que los moros, pudiesen resistir la violenta acometida.

Palma, 20.—10'50.

Los spahis replegaron con lentitud y orden, haciendo frente á los moros y cargando contra 1.000 jinetes.

La lucha fué encarnizada y revistió caracteres verdaderamente emocionantes.

Una compañía de tiradores argelinos y un escuadrón de cazadores avanzaron hasta 600 metros cerca del enemigo.

Los moros emprendieron la fuga.

Palma, 20.—11'50.

Un cañón de campaña les persiguió en su huida haciendo un certero fuego.

El capitán de los spahis resultó herido y muerto uno de sus soldados. Hubo diez caballos muertos y 30 heridos.

Un capitán español ofreció su concurso, pero la acción ya había terminado.

Drude le manifestó su agradecimiento.

Palma 20.—11'20

Los buques franceses ayudaron con su artillería á rechazar el ataque de los moros, causando horribles destrozos y mas de 500 bajas entre los marroquíes.

Estos retiráronse á unas alturas vecinas, donde permanecen acampados. Se les contiene haciendo constantes descargas.

Hay un tirador argelino muerto y dos heridos.

Se teme un nuevo y próximo ataque.

El viaje de Maura

Palma, 20.—12'10.

El Presidente del Consejo, señor Maura hallase aún en París, pero se cree que muy pronto regresará á España.

Dimisión probable

Palma, 20.—13'00.

Circulan rumores de que el Sultán de Marruecos, en vista del rumbo que toman los acontecimientos, dimitirá de su cargo.

Nuevos detalles

Palma, 20.—12'50.

Nuevas noticias recibidas últimamente de Marruecos amplían los detalles del último ataque realizado por las kabilas sobre Casablanca.

Por estas noticias se sabe que el número de bajas ocasionadas á los moros por las tropas francesas llega á mas de 2 000, lo cual supone una victoria completa para los europeos.

Lotería

Madrid 20.

En el sorteo celebrado hoy han obtenido los primeros premios los números siguientes:

27582—150.000 pesetas Valencia
31063— 60.000 » S. Sebastián
111— 40.000 » Algeciras

Con 3.000 pesetas

4656	5839	14068	10382	25651
1634	21517	24640	24558	1574
3999	35289	11230	23730	33351
6174	7119	5125	4675	2083
15435	33740	34819	27883	29997
29414	34406	14097	1177	20786
25722	3406			

PALMER.

DISPEPSIA,
GASTRALGIA,
VOMITOS,
NEURASTENIA
GASTRICA,
DIARREA,

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago e intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

ELIXIR ESTOMACAL
DE SAIZ DE CARLOS
Marca "STOMALIX,"
Serrano, 30, Farmacia
MADRID

El principal del mundo.

SUBASTA

Mañana miércoles, á las cinco de la tarde, se venderá el remanente de muebles y efectos de la casa n.º 24 de la calle de las Moreras.

PARA VENDER

Un motor á gas de tres caballos de fuerza, con depósitos, contador y cañería. Una máquina de torrear hormas. Dos sierras mecánicas y un (bojit). Algunos pares de hormas y una partida de tornillos. Informes, Deyá, n.º 5 - Mahón.

11-15



Aguas y sales naturales purgantes

LA PERLA DEL CASTELLAR

Analizadas por el Dr. D. Ramón y Cajal y otras eminencias nacionales y extranjeras

ÚNICAS EN EL MUNDO

Saturadas de la verdadera THENARDITA medicinal.—Antibiliosas, aperitivas, diuréticas, depurativas y reconstituyentes. No irritan, ni debilitan, siendo el más cómodo, eficaz y económico de los purgantes.

De venta en todas las farmacias, droguerías y depósitos de aguas medicinales. En Mahón.—D. Honorio Pons.—Arravaleta 3, farmacia.

7-20



PERDIDA

El jueves al anochecer se perdió una cadenita de plata sobre dorada con un dique.

Se gratificará á la persona que la entregue en esta imprenta calle del Bastión n.º 39.

3-3

LA trapería, compra de objetos de metal, hierro viejo, muebles y demás, propiedad de Miguel Pons (a) LLUSIETA se ha trasladado desde la calle del Bastión á la calle de San Bartolomé, n.º 3.

2-6

PARA VENDER

Lo está la casa número 35 de la calle de San Pablo. Informes: Isabel II, 38.

3-3

LA MODERNISTA

En la calle del Doctor Orfila n.º 22 (antes Moreras) queda establecido un taller de corsetería á cargo de la señorita Adelfa Florit y Buils que acaba de llegar de Barcelona, donde ha perfeccionado el estudio de dicho ramo y ofrece sus servicios á este selecto público.

En dicha casa encontrarán un hermoso y elegante surtido de corsés modernistas, telas, y toda clase de efectos del mismo ramo.

Especialidad y esmero en la confección de corsés á medida

PRECIOS SIN COMPETENCIA

11-15

LA PELORITANA

Magnesia efervescente "BRIOSCHI,"

DE ANIS, FRESA Y LIMON

Representante exclusivo para Mallorca: Don Manuel Beltrán (hijo) MAHON

De venta: Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tuduri hermanos, Plaza Príncipe, Mahón.

Confitería «La Mahonesa» de D Sebastián Comella, calle Castillo 38, Mahón.

Precio de un frasco granino color Topacio Ptas 0'75

" " " Azul " 1'00

" " " confites " 1'75

La onza de granino " 0'20

23-30

PARA VENDER

Lo están dos máquinas fotográficas.

Una tamaño 13-24 con objetivo acromático.

Otra » 9-12 » » rectilíneo extra.

Rápida para instantáneas y posa, con cristal esmerilado para enfocar y cálculo para las distancias que se desee.

Ambas casi nuevas, y á un precio sumamente módico.

Informes en esta imprenta.

2-3

PIANOS

Se venden nuevos de diferentes autores: viejos y música.

Cos de Gracia, 16.

23-30

Magnesias efervescentes

españolas é inglesas, aromatizadas, en frascos y á granel

Gran surtido Precios económicos

Los consumidores de estas magnesias serán obsequiados con bonitos y caprichosos

REGALOS

Droguería Mahonesa

Calle Nueva, 8. — MAHÓN.

Centro de Enseñanza

BAJO LA ADVOCACIÓN

de Santo Tomás de Aquino

A últimos de este mes la escuela de Niñas y la de Párvulos quedarán instaladas en el magnífico local de la Plaza de la Arravaleta, n.º 9.

1-4

El Director,

Mateo Fontirroig.

HISTOGENO Llopis

Adoptado por el primer «Dispensario Antituberculoso» de Barcelona, La Coruña, Lisboa, etc., etc. para el tratamiento y curación de la

Tuberculosis, Anemia, Neurastenia

y enfermedades consecutivas en general. Digestivo superior á todos los conocidos. Venta en todas las buenas droguerías y farmacias. Depósito para España; Pérez Martín, Velazco y C.ª, Alcalá, n.º 7.—MADRID.

Precio máximo en toda España: Histógeno líquido 5'50 ptas; Histógeno granulado 5'50 id.

10-15

"MECHERO SOLAR," Incandescencia para el gas

RECAMBIO DE MANGUITOS GARANTIZADOS

A PESETA UNO

dando muy buenos resultados por su luz triple y clara. Este manguito puede competir con todos los más acreditados en su clase.

Mecheros completos y encendedores automáticos á precios reducidos.

PROBADLOS Y OS CONVENCERÉIS

Calle de San Roque, n.º 9, esquina á la del Rosario.—MAHÓN.

4-30

SALES JULIA

Tots els que tinguin el ventrell delicat

de las aguas de Vichy, y abundan millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una peseta la caixa metálica, luxosa i ment llograda conteniunt 12 coper para preparar 12 litres d'aygua.—Demana-se en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plasse del Angel; Reynald Herreros, Rambla Flor; J Julia, Bonavista, 9, Gracia, y principals

A MAHON, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTADELLA, EL SENOR ARGUIMBAU